

**Permisología**

● La noticia revelada sobre la exagerada demora del Consejo de Monumentos Nacionales (CMN) para resolver respecto de trámites necesarios para aprobar una serie de proyectos de inversión, refleja que no se requiere de la dictación de una ley, sino que hacer que el Estado sea más eficiente en su actuar administrativo. Lo dice claramente la Contraloría General de la República.

Jorge Vidal Stuardo

Un antes y un después

● Chile ha vuelto a caer en el informe anual de Libertad Económica del Fraser Institute, tanto en su *ranking* respecto a otros países como en su puntuación general. Para ser más precisos, nuestro país completa su quinto año consecutivo de caída en el *ranking*, desde el puesto 12 en 2017 hasta el puesto 39 en 2022.

De la misma manera, la puntuación general del país sufrió una caída continua, desde su nota máxima de 8,08 hasta su nota más baja en 25 años, un 7,45.

Con todo lo anterior, no es de extrañar la fuga de capitales que ha vivido nuestro país, la cual ha llegado a los US\$25.228 millones acumulada desde octubre de 2019 hasta agosto del presente año, lo que representa un aumento de un 500%, según los datos del Banco Central.

Estas cifras reflejan un antes y un después del 18 de octubre de 2019 y la posterior incertidumbre tanto jurídica como política generada por los procesos constitucionales, produciendo un deterioro constante que pareciera no tener un fin próximo.

Chile y sus ciudadanos tienen una clara misión: presionar a las autoridades para retomar el sendero de la libertad.

Tomás Ojeda Aravena
Fundación para el Progreso

Monsalve

● El caso Hermosilla deja de ser cortina de humo. ¿Cuál será para el caso Monsalve?

Marcos Concha Valencia

Fuerzas Armadas y seguridad

● Numerosas personas proponen que, dada la grave situación de inseguridad que se vive en el país, se utilice a las Fuerzas Armadas para resguardar hospitales, consultorios e infraestructura crítica en general.

Al respecto cabría comentar que en un famoso intercambio de correspondencia Einstein le pregunta a Freud: "¿Por qué la guerra?", a la que este responde: "Porque el hombre es lo que es". La guerra es un fenómeno histórico inseparable de la existencia humana.

Las Fuerzas Armadas existen porque no es posible eliminar del horizonte de las relaciones internacionales la posibilidad de una guerra. La formación de sus miembros, entrenamiento y equipamiento tienen como objetivo el que ellas estén preparadas para la guerra.

Si bien no es conveniente emplear a los militares en actividades ajenas a sus funciones, ello no impide que, ocasionalmente, desempeñen otras, tales como la de cooperar a las policías en casos de grave convulsión interna o en el resguardo de locales de votación durante los actos electorales.

Adolfo Paül Latorre

La pesquisa precoz es clave

● Cada 19 de octubre se conmemora el Día Mundial de la Lucha Contra el Cáncer de Mamas. Comienza este mes y los prestadores de salud se visten de rosa para concientizar respecto a este problema de salud que año tras año mata a un número considerable de mujeres, tanto que en Chile es considerada la primera causa de muerte oncológica femenina (Globocan 2022).

Se han realizado esfuerzos para transmitir a las mujeres que la detección temprana es la clave para disminuir la morbilidad asociada a esta enfermedad, siendo la mamografía el examen fundamental en la detección precoz.

Si bien la aparición de este cáncer

puede estar influenciada por razones genéticas o hereditarias que no se pueden controlar, existen otros factores de riesgo que sí son modificables, como el consumo de alcohol, sobrepeso y obesidad, sedentarismo, retraso de la maternidad, entre otros. Sin embargo, algunas mujeres desarrollan cáncer de mama a pesar de no tener factores de riesgo, por lo que es fundamental el *screening* periódico a través de la mamografía.

La prevención y la detección precoz son la clave para frenar esta alza sostenida de muertes asociadas a esta enfermedad, que impacta enormemente en la vida de las mujeres y sus familias.

Judith Ochar Riquelme
Académica de Obstetricia, Facultad de Ciencias para el Cuidado de la Salud, Universidad San Sebastián

Precariedad laboral

● Las últimas cifras entregadas por el INE señalan que por quinto trimestre consecutivo el aumento de la ocupación correspondió a trabajos informales, lo que refleja una creciente precarización del mercado laboral.

Estos datos no hacen más que confirmar que las políticas actuales no están promoviendo empleos de calidad ni estabilidad para los trabajadores. Es urgente replantear las estrategias económicas para fomentar la inversión y la generación de empleo formal.

Medidas como incentivos fiscales,

apoyo a las pymes y el rediseño de programas de capacitación laboral podrían ser efectivas. También es esencial impulsar la innovación y la diversificación económica para adaptarnos a las nuevas demandas del mercado global.

La reactivación económica debe enfocarse no sólo en reducir el desempleo, sino también en mejorar la calidad de los empleos. Sólo así podremos construir un mercado laboral sólido y sostenible que beneficie a todos los ciudadanos.

Leonardo Rivas Solar
Académico Facultad de Administración y Negocios, Universidad Autónoma de Chile

Movilizaciones

● Es bien curioso que cada vez que en empresas, en el sector público o en colegios se van a paro se anuncia que se encuentran movilizados. ¿No sería más lógico entonces que se dijera que dichas personas se encuentran inmobilizadas?

Carmen Eugenia Peña Calleja

El Mercurio de Valparaíso invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartasdeloslectores@mercuriovalpo.cl.